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В прошлом году Новосибирский го�
сударственный медицинский универси�
тет, отметив 75–летний юбилей, преодо�
лел важный рубеж в развитии вуза. Но
жизнь не стоит на месте. Сохраняя тра�
диции, университет развивается, пред�
лагая студентам фундаментальные зна�
ния и наработку практических навыков.
НГМУ является одним из ведущих меди�
цинских вузов России, главной задачей
которого остается подготовка кадров
для практического здравоохранения го�
рода Новосибирска, сельских районов,
соседних регионов Сибири, а также ве�
дущих научно–исследовательских ин�
ститутов и клиник СО РАН и СО РАМН.

Свою историю Новосибирский госу�
дарственный медицинский университет
отсчитывает с 1935 года, когда решени�
ем Совнаркома СССР из профессорских
составов Новосибирского государст�
венного института усовершенствования
врачей и Томского медицинского инсти�
тута набран коллектив преподавателей
нового медицинского института Новоси�
бирска (НГМИ). Занятия начались на
третьем курсе для 127 студентов, пере�
веденных из Омского и Томского меди�
цинских институтов. На следующий год
был проведен набор 274 студентов на
первый курс единственного лечебного
факультета.

«Отцами–основателями» института
по праву считаются академики АМН
СССР — терапевт А. Л. Мясников, хи�
рург В. М. Мыш; профессора — аку�
шер–гинеколог Н. И. Горизонтов, мик�
робиолог П. В. Бутягин, гигиенист А. А.
Пулькис, дерматовенеролог А. А. Бого�
лепов, невролог А. В. Триумфов, пато�
логоанатом В. М. Константинов, оф�
тальмолог А. А. Колен, биолог Н. М.
Власенко, судебный медик Ф. А. Ново�
селов, оториноларинголог С. А. Проску�
ряков и другие. Организаторы кафедр
заложили традиции, которые в последу�
ющем коллективом бережно сохраня�
лись и развивались.

Первым директором НГМИ в 1935
году стал И. Х. Лившиц, которого в
1937 году сменил доцент Г. Т. Шиков —
видный специалист в области организа�
ции здравоохранения. К началу 1940–х
годов институт располагал двумя учеб�
ными корпусами на Красном проспекте
и на территории Городской больницы
№1.

В годы Великой Отечественной вой�
ны в институте, как и в подавляющем
большинстве медицинских вузов того
времени, была введена практика уско�
ренного обучения врачей для нужд во�
енного времени. Всего за 1941–1945
годы было подготовлено 1117 врачей,
большинство из которых оказались в
действующей армии, многие работали в
эвакогоспиталях в тылу.

Период 1947–1964 годов (ректор —
профессор Г. Д. Залесский) памятен ук�
реплением материально–технической и
лабораторной баз. Привлечение к рабо�
те в вузе крупных ученых из Москвы и
Ленинграда (член–корреспондент АМН
СССР физиолог А. Г. Гинецинский; про�
фессора гистолог М. Я. Субботин, тера�
певт А. А. Демин; рентгенолог доцент 
Л. Л. Ванников и другие) способствова�
ло становлению профессорско–препо�
давательского коллектива. Ученый совет
института в начале 1960–х годов полу�
чил право принимать к защите кандидат�
ские и докторские диссертации. Продол�
жалось формирование научных школ.

Авторитет института рос с каждым
десятилетием. Ректором с 1964 по 1971
год был академик АМН СССР и РАМН,
профессор В. П. Казначеев, при кото�
ром в 1965 году открыты второй фа�
культет — педиатрический, а также фа�

культеты усовершенствования врачей и
повышения квалификации преподава�
телей. Развивающийся вуз становится
центром кадровой подготовки и пере�
подготовки. В начале 1970–х годов из
сотрудников института создана инициа�
тивная группа по организации Сибир�
ского филиала Академии медицинских
наук во главе с ректором.

В последующее десятилетие институт
перешел в подчинение Министерства
здравоохранения СССР и вскоре стал
головным вузом в Сибири. С 1971 по
1980 год им руководил академик АМН
СССР и РАМН Ю. И. Бородин. С сентяб�
ря 1972 года начались занятия в ауди�
ториях нового учебно–лабораторного
корпуса, раcположенного на улице, но�
сившей имя бывшего ректора Г. Д. За�
лесского. В 1978 году организован еще
один факультет — стоматологический.

Период 1980–1996 годов (ректор —
И. Г. Урсов) для института оказался бо�
гатым различного рода событиями, хотя
и пришелся на самые тяжелые годы для

экономики страны. В 1993 году институт
успешно прошел первую государствен�
ную аттестацию.

В конце 1996 г. на первых альтерна�
тивных выборах новым ректором вуза
был избран заведующий кафедрой па�
тофизиологии профессор А. В. Ефре�
мов. Результаты повторной аттестации
института в 1998 году дали основания
изменить статус, и начиная с 1999 года
он называется Новосибирской государ�
ственной медицинской академией. Пе�
решагнув 70–летний рубеж своей исто�
рии, 10 ноября 2005 года по решению
Аккредитационной коллегии Федераль�
ной службы по надзору в сфере образо�
вания и науки НГМА начала именовать�
ся Новосибирским государственным
медицинским университетом (НГМУ).

В 2008 году ректором избран заве�
дующий кафедрой акушерства и гинеко�
логии педиатрического факультета про�

фессор И. О. Маринкин. 4 апреля 2009
года НГМУ аккредитован в статусе «Уни�
верситет» на последующие 5 лет. Стоит
отметить, что в условиях, когда критерии
постоянно менялись и профильные ву�
зы получали аккредитацию на
один–два года, НГМУ был аккредито�
ван в статусе «Университет» сразу на
пять лет.

Сегодня Новосибирский государст�
венный медицинский университет —
один из крупнейших учебных и научных
центров Сибири.

Обучение осуществляется на девяти
факультетах, 86 кафедрах и семи кур�
сах, на которых учится более 5000 сту�
дентов, около 200 аспирантов и свыше
600 клинических ординаторов и интер�
нов. В 2011 году был организован ме�
дико–профилактический факультет, ему
предшествовало открытие в 2004 году
экологического факультета в составе
специальности «Биоэкология» со специ�
ализацией «Экология человека». В 2011
году на факультете были открыты три но�

вые специальности — «Медико–профи�
лактическое дело» (врач), «Медицинская
биохимия» (врач–биохимик), «Медицин�
ская биофизика» (врач–биофизик), в
связи с чем факультет был переимено�
ван в медико–профилактический.

Занятия проводятся в четырех учеб�
но–лабораторных корпусах, на 70 клини�
ческих базах, расположенных в крупней�
ших медицинских учреждениях города.

В последние годы существенно об�
новлена материально–техническая ба�
за, лекционные залы оснащены совре�
менным демонстрационным оборудова�
нием. НГМУ делает упор на обучение
практическим навыкам. В главном кор�
пусе университета расположены учеб�
ные классы Межрегионального обра�

зовательного центра высоких меди�
цинских технологий, оснащенные интер�
активными  роботами–симуляторами,
аналогов которым нет в медицинских
вузах России и стран СНГ. Кроме того,
фантомный класс создан на базе стома�
тологического факультета, на клиничес�
кие кафедры приобретены дорогостоя�
щие современные симуляторы для отра�
ботки навыков эндовидеохирургии и
рентгенэндоваскулярной хирургии в
кардиохирургии и нейрохирургии.

В университете работают шесть дис�
сертационных советов. Защиты диссер�
таций проводятся по 15 научным специ�
альностям. Ежегодно в университете за�
щищается около 20 докторских и 120
кандидатских диссертаций, оформляются
до 20 патентов на научные изобретения.

НГМУ 76 лет!
Новосибирский государственный медицинский университет в ноябре

принимает поздравления с днем рождения. В 2011 году НГМУ испол�
няется 76 лет.

18октября на очередном заседании Ученого
совета Новосибирского государственного ме�

дицинского университета его ректору — профессору
Игорю Олеговичу Маринкину — были вручены Орден Ло�
моносова за заслуги и большой личный вклад в развитие
отечественной науки и образования и Благодарность Ко�
митета Совета Федерации по социальной политике и
здравоохранению Федерального Собрания Российской
Федерации.

Благодарственную грамоту Совета Фе�
дерации вручил председатель Комитета по
социальной политике, здравоохранению,
охране труда и занятости населения Зако�
нодательного собрания Новосибирской об�
ласти Олег Иванович Иванинский:

— Комитет Совета Федерации по соци�
альной политике и здравоохранению объя�
вляет благодарность ректору Новосибир�
ского государственного медицинского уни�
верситета за многолетний добросовест�
ный труд, высокие достижения в области
новых медицинских технологий, значи�
тельный личный вклад в подготовку высо�
коквалифицированных специалистов и в
связи с 50–летием со дня рождения. Я счи�
таю, что это награда всему нашему универ�
ситету, нам всем. Не каждый год Совет Фе�
дерации отмечает ректоров, это достойная
оценка работы.

Орден Ломоносова профессору И. О. Маринкину вручил заместитель председате�
ля СО РАН, директор Института химической биологии и фундаментальной медицины
СО РАН академик РАН Валентин Викторович Власов:

— Мне выпала сегодня почетная обязанность вручить высокую академическую
награду — Орден Ломоносова — ректору НГМУ профессору Игорю Олеговичу Марин�
кину. Знаком отличия, который носит имя организатора науки в России, награждают
за заслуги и большой личный вклад в развитие отечественной науки и образования.

Очень приятно, что в последние годы Новосибирский государственный медицин�
ский университет расширяет связи с Сибирским отделением Российской академии
наук. За то время, что профессор И. О. Маринкин находится на посту ректора НГМУ, ус�
тановились прочные контакты с Академией наук, заметно позитивное движение впе�
ред. Сам Игорь Олегович напрямую взаимодействует с научными учреждениями СО
РАН, в частности, с Институтом химической биологии и фундаментальной медицины,
он регулярно оперирует в медицинском центре нашего института. Это не такой час�
тый случай, когда человек настолько любит свою специальность, что, даже став боль�
шим ученым и руководителем, продолжает практическую работу. Это качество луч�

ших представителей медицинской профессии.
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Для тех, кто совмещает врачебную и
педагогическую деятельность, работает
Центр повышения квалификации препо�
давателей, где с 2004 года ведется обу�
чение для получения квалификации
«Преподаватель высшей школы». Сред�
ние медицинские работники, а также
другие специалисты здравоохранения
могут пройти обучение на 18 кафедрах в
Центре повышения квалификации и про�
фессиональной переподготовки специа�
листов здравоохранения. Все эти струк�
туры ныне входят в департамент после�
дипломного образования НГМУ. Кроме
того, этот департамент включает в себя
Центр сертификации и аттестации.

Центральная научно–исследователь�
ская лаборатория (ЦНИЛ) — уже 40 лет
главный научно–методический и экспе�
риментально–клинический центр для
всего вуза. Здесь проводятся фундамен�
тальные исследования в области меди�
цинских, естественных и других наук;
прикладные исследования по ранней ди�
агностике, лечение и профилактика за�
болеваний; разработка новых техноло�
гий, медицинской техники, лекарствен�
ных препаратов, диагностических
тест–систем, биологически активных до�
бавок; подготовка научно–педагогичес�
ких кадров высокой квалификации че�
рез докторантуру, аспирантуру и соиска�
тельство.

Научные исследования проводятся в
рамках шести отраслей наук: медицин�
ских, биологических, фармацевтических,
социологических, психологических и фи�
лософских. Их традиции заложили из�
вестные ученые–медики, работавшие в

разное время в НГМИ–НГМА–НГМУ.
Кроме упомянутых ранее, это академик
АМН СССР иммунолог В. П. Лозовой;
члены–корреспонденты АМН СССР и
РАМН терапевт А. В. Шабалин, органи�
затор здравоохранения В. Н. Денисов;
профессора невропатолог Д. Т. Куимов,
анатом К. В. Ромадановский, морфолог
А. Н. Глинский, психиатр М. А. Гольден�
берг, хирург Б. А. Полянский, травмато�
лог Я. Л. Цивьян, патологоанатом М. А.
Самотейкин, микробиолог В. Е. Яворов�
ская, уролог В. Ф. Хоменко, гистолог 
В. Д. Новиков, гематолог М. И. Лосева,
педиатр А. В. Чупрова и другие.

В НГМУ продолжают традиции своих
учителей академики РАМН анатом Ю. И.
Бородин, терапевты Л. Д. Сидорова и
Ю. И. Никитин, патологоанатом В. А.
Шкурупий, иммунолог В. А. Козлов; чле�
ны–корреспонденты РАМН патофизио�
лог А. В. Ефремов, кардиохирург А. М.
Караськов, генетик М. И. Воевода.

Научно–педагогический коллектив
является особой гордостью вуза. На ка�
федрах университета многие годы прора�
ботали и продолжают трудиться извест�
ные в России специалисты различных
областей медицинской науки и практики,
выросло новое поколение ученых и педа�
гогов.

Научная деятельность НГМУ традици�
онно ведется в тесном сотрудничестве с
институтами сибирских отделений РАН и
РАМН. Исследования университета носят
преимущественно прикладной характер,
приоритет отдается темам, определяе�
мым потребностями практического здра�
воохранения.

Университет работает над привлече�
нием международных партнеров в обра�
зовательной и научной сфере. В 2007 го�
ду Международный факультет врачей об�
щей практики был преобразован в Меж�
дународный образовательный центр,
впоследствии переименованный в Центр
международного образования и языко�
вой коммуникации.

Долгие годы существует Студенческое
научное общество, в кружках которого
начиналась научная деятельность мно�
гих преподавателей университета и уче�
ных СО РАН. Сегодня студенческие науч�
ные кружки работают на всех кафедрах.
В сентябре 2011 года в рамках иннова�
ционного форума «Интерра» в стенах
НГМУ прошел III Открытый съезд пред�
ставителей медицинских молодежных
научных обществ Сибири и Дальнего
Востока. Традиционно проводится еже�
годная научно–практическая конферен�
ция молодых ученых и студентов «Авицен�
на». Студенты — постоянные участники
региональной конференции «Интеллекту�
альный потенциал Сибири» и городской
межвузовской олимпиады по химии. Ак�
тивно развивается олимпиадное движе�
ние в вузе: традиционными стали олим�
пиады по хирургии, терапии, реанимато�
логии, стоматологии, фармации, педиат�
рии, акушерству и гинекологии.

За всю историю вуза подготовлено
более 37 тысяч специалистов. Практиче�
ски все представители системы здраво�
охранения города и области, Сибирского
отделения Российской академии меди�
цинских наук — выпускники вуза, кото�
рые также работают во всех регионах

России и в университетах Европы (Герма�
ния, Бельгия, Франция), Японии, США,
Новой Зеландии и Австралии, занимая
должности заведующих кафедрами и ла�
бораториями.

В юбилейный год 75–летия НГМУ бы�
ла учреждена номинация «Золотой фонд
НГМУ», которая присуждается лучшим
выпускникам вуза. В 2011 году лауреата�
ми стали министр здравоохранения Но�
восибирской области Ольга Васильев�
на Кравченко, победитель конкурса
«Врач года — 2010» заведующий дет�
ским ортопедическим отделением ФГУ
ННИИТО Росздрава д. м. н., профессор
кафедры травматологии, ортопедии и
медицины катастроф НГМУ Михаил Ви�
тальевич Михайловский, заведующий
лабораторией лимфодетоксикации
НИИКЭЛ СО РАМН д. м. н., профессор
Александр Анатольевич Смагин, глав�
ный врач Куйбышевской ЦРБ Виктор
Владимирович Помогайбо, главный
врач Дорожной клинической больницы
Надежда Яковлевна Демиденко, 
д. м. н., профессор кафедры внутренних
болезней лечебного факультета НГМУ
Александр Иванович Пальцев.

С нового учебного года в НГМУ к за�
нятиям приступили 1182 первокурсника.
Несмотря на ухудшение демографичес�
кой ситуации в стране, это рекордный на�
бор. Остается надеяться, что нынешнее
поколение студентов запомнится не
только своей многочисленностью. Среди
ребят немало способных и талантливых
учеников, которые уже с первых дней
проявляют себя на занятиях, в спорте и
творчестве, общественной жизни уни�
верситета.

Департаментом по воспитательной и
социальной работе в начале учебного го�
да проводятся мероприятия для адапта�
ции первокурсников к новому коллекти�
ву и новому ритму жизни: фестиваль пер�
вокурсника, посвящение в жители обще�
житий, бал первокурсника, конкурс твор�
чества «Медстарс», отчет о котором чи�
тайте в этом выпуске «НМГ».

Новосибирский государственный ме�
дицинский университет имеет богатые
спортивные традиции. Достаточно на�
звать имя олимпийского чемпиона, за�
служенного мастера спорта по легкой ат�
летике Виктора Маркина. Герой Олим�
пиады–80 в Москве в 1982 году окончил
педиатрический факультет НГМИ. Ны�
нешнее поколение студентов тоже может
похвастаться определенными успехами.
В 2011 году диплом НГМУ получила вы�
пускница лечебного факультета Лидия
Сидорова — чемпионка Европы по ги�
ревому спорту. Сейчас Лидия учится в ор�
динатуре на кафедре травматологии и
ортопедии нашего вуза. 

Большое внимание в НГМУ уделяется
не только спорту высших достижений, но
и массовому спорту, пропаганде здоро�
вого образа жизни. На базе спортивного
клуба НГМУ работают секции по ми�
ни–футболу, волейболу, баскетболу, бад�
минтону, фитнес–аэробике, пауэрлиф�
тингу, плаванию, легкой атлетике, лыж�
ным гонкам.

На сегодняшний день в НГМУ созда�
ны все условия для качественной подго�
товки врачей, специалистов системы
здравоохранения и гармоничного разви�
тия личности.
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Первые группы 
вчера и сегодня

Практика первых академических групп
существовала в Новосибирском медицин�
ском институте в начале 80–х годов. Тогда
такие группы формировались на 6–м кур�
се лечебного факультета, где старшекурс�
ники занимались преимущественно не на
студенческих кафедрах, а уже в системе СО

РАМН. В первой группе целенаправленно
шла подготовка кадров для недавно соз�
данного в Новосибирске НИИ терапии.

Сегодня у ребят, пришедших в первую
академическую группу, есть перспективы
проявить себя в любой сфере медицин�
ской науки. Другое принципиальное отли�
чие — смещение сроков: переформирова�
ние групп происходит на 4–м курсе (на сто�
матологическом — на 3–м). Таким обра�

зом, у студентов впереди достаточно вре�
мени, чтобы обдумать выбор и определить�
ся со специализацией.

«У выпускников лечебного, педиатриче�
ского и стоматологического факультетов
есть множество путей для того, чтобы най�
ти себя в медицине. У всех студентов раз�
ный потенциал: кто–то более склонен к на�
учной работе, кто–то — к практической де�
ятельности. Поэтому, наверное, непра�
вильно, что учащиеся собраны в одни груп�
пы, которые три года назад были сформи�
рованы произвольно. Невозможно всем
студентам, набранным на первый курс, за�
дать один вектор развития.

Представительство в городе Новоси�
бирске трех Академий обуславливает кад�
ровый «голод» не только в практическом
здравоохранении, но и в системах СО
РАМН, СО РАН. Я считаю, что от создания
«первых групп» выиграют все — вуз, Акаде�
мии, сами студенты. Сегодня существует та�
кая проблема, что учащиеся даже к 6–му
курсу еще не знают, чего хотят. С другой сто�
роны, ведущие научно–исследовательские
институты, которые могут предоставить до�
стойную заработную плату, возможность
работать и заниматься исследованиями на
самом современном оборудовании, участ�
вовать в международных форумах вынуж�
дены идти на риск и набирать незнакомых

сотрудников. Нам бы хотелось, чтобы вы�
бор был обдуманным и осознанным как
для наших выпускников, так и руководите�
лей институтов.

Конечно, НГМУ готовит специалистов
прежде всего для практического здравоох�
ранения. Всех 800 человек в систему СО
РАМН мы не сможем взять, но из них при�
мерно 30 могут и должны быть рекрутиро�
ваны нашими ведущими научными учреж�
дениями. При этом учеба в первой акаде�
мической группе не закрывает путь в прак�
тическое здравоохранение. Главное, чтобы
туда попали способные студенты с лучшей
подготовкой, которые более мотивирова�
ны, они создадут здоровую конкуренцию в
группе.

Это всегда сложно — проучиться три го�
да в одном коллективе, а затем перейти в
другой. Но я уверен, что те студенты, кото�
рые попали в «первую группу», через три го�
да не пожалеют, что в свое время сделали
этот выбор», — говорит ректор Новосибир�
ского государственного медицинского уни�
верситета профессор Игорь Олегович Ма�
ринкин.

У студентов первых групп четвертого
курса в учебной неделе предусмотрены
Дни науки, на которые запланированы экс�
курсии в ведущие научно–исследователь�

ские институты и клиники СО РАМН и СО
РАН. Кроме того, условно свободное время
— это возможность для занятий в студен�
ческих научных кружках, встреч с научны�
ми руководителями, целенаправленной
подготовки к олимпиадам и конференци�
ям.

Еще один принципиальный момент —
занятия у академических групп ведут заве�
дующие кафедрами, профессора, ведущие
ученые и преподаватели университета.

С начала нового учебного года к заня�
тиям в первых академических группах при�
ступили 10 студентов педиатрического фа�
культета, 12 — лечебного и 14 — стомато�
логического. Большинство из них — отлич�
ники учебы, победители и призеры науч�
ных конференций, олимпиад, активисты
студенческих научных кружков.

В первой группе педиатрического фа�
культета трое студентов являются стипен�
диатами правительства и губернатора Но�
восибирской области, мэрии города Ново�
сибирска — отличники НГМУ Карина Але�
ксанян, Наталья Самсонова, Иван Тол�
мачев. Несколько учащихся видят себя в
детской хирургии и уже сейчас в свободное
от занятий время работают санитарами в
отделениях детских больниц города.

В Новосибирском государственном медицин�
ском университете еще два года назад за�

планировали создание так называемых первых
академических групп для подготовки кадров
прежде всего для Сибирского отделения Россий�
ской академии медицинских наук и кафедраль�
ных коллективов вуза. Сегодня это не только
инициатива НГМУ, но и требование Министерст�
ва здравоохранения РФ. Ректорам подведомст�
венных вузов поставлена задача отобрать луч�
ших студентов и создать им необходимые усло�
вия для получения более глубоких знаний, прак�
тических навыков исследовательской работы. В
будущем именно они должны сформировать эли�
ту российской медицинской науки и здравоохра�
нения. С нового учебного года в НГМУ были орга�
низованы и приступили к занятиям академичес�
кие группы на трех базовых факультетах. Несмо�
тря на возникшие поначалу вопросы и сомнения,
первые месяцы учебы показали, что ожидания
как администрации вуза, преподавателей, так и
самих студентов в полной мере оправдались.

Первые 
среди 
равных

Текст: Екатерина Прямушко. 
Фото: Екатерина Прямушко, Лидия Малкова.

«««« ПППП ееее рррр вввв аааа яяяя     гггг рррр уууу пппп пппп аааа »»»»     сссс     пппп рррр оооо фффф ....     АААА ....     ДДДД ....     КККК уууу ииии мммм оооо вввв ыыыы мммм

167.qxd  11/8/2011  5:55 PM  Page 2



¹¹¹¹  11111111  ((((111166667777))))   2222000011111111 AAAAllllmmmmaaaa  mmmmaaaatttteeeerrrr 3

«Одной из задач создания первой груп�
пы на нашем факультете является возрож�
дение педиатрической науки. На сегодняш�
ний день большинство преподавателей ка�
федр факультета — кандидаты и доктора
наук, наблюдается дефицит молодых кад�
ров. Важно, чтобы будущий специалист
знал, как заниматься научной работой
именно в педиатрии, потому что у нас дос�
таточно много специфики, доказательная
база в педиатрии более сложна. Чтобы
подготовить высококвалифицированные
кадры, мы уже со студенческой скамьи
знакомим ребят с теми трудностями, с ко�
торыми они столкнутся в педиатрической
науке и практическом здравоохранении.

Мы изначально поддерживали идею
создания первой академической группы
на стадии обсуждения проекта. Пока о ре�
зультатах говорить рано, но хочу отметить,
что у ребят высокий уровень мотивации,
они готовятся к каждому занятию, читают
дополнительную литературу, задают инте�
ресные, грамотные вопросы. Именно таки�
ми должны быть настоящие студенты», —
говорит декан педиатрического факультета
НГМУ, заведующая кафедрой пропедевти�
ки детских болезней д. м. н., профессор
Татьяна Валерьевна Карцева.

На стоматологическом факультете пер�
вая академическая группа из 14 человек
была сформирована на 3–м курсе. Ее ста�
роста — Семен Мильев — отличник уче�
бы, победитель одной из секций кон�
курс–конференции «Авиценна», стипенди�
ат губернатора Новосибирской области.

«Коллектив подобрался дружный, силь�
ный. В своих группах они были звездами,
сейчас им труднее проявить себя, но в то
же время интереснее, — рассказывает 
к. м. н., доцент кафедры факультетской хи�
рургической стоматологии и стоматологи�
ческой имплантации, заместитель декана
стоматологического факультета Михаил
Николаевич Дровосеков. — Мы заинте�
ресованы в пополнении кадрами профиль�
ных кафедр и трудоустройстве лучших вы�
пускников на нашем факультете, так как в
настоящее время у нас наблюдается дефи�
цит молодых сотрудников. К сожалению, в
последние годы наиболее перспективные
выпускники по материальным соображе�
ниям уходят в частные медицинские цент�
ры. Однако те, кто остаются в вузе, в пер�
спективе смогут добиться больших резуль�
татов, стать высококвалифицированными
и, соответственно, востребованными спе�
циалистами. Но это займет определенное
время. Убедить ребят сейчас довольно сло�
жно, но мы стараемся донести до них эту
мысль. Поэтому деканат отнесся с боль�
шим энтузиазмом к формированию акаде�
мических групп на базе нашего факультета
и поощрению таких студентов».

Знакомство
В сентябре 2011 года к занятиям при�

ступили 12 учащихся группы №1 четверто�
го курса лечебного факультета. Кто эти мо�
лодые люди, которые войдут в историю ву�
за как первые студенты академической
группы? Мы предлагаем поближе познако�
миться с тремя студентами: старостой груп�
пы и потока Евгением Коротковым, от�

личником НГМУ Виталием Печений и Еле�
ной Кранц.

О выборе
Евгений: Поначалу, сразу после собра�

ния, посвященного организации первых
академических групп, часть студентов бы�
ла скептически настроена, потому что это
новый опыт для вуза. Но затем переосмыс�
лили все, поняли, что есть возможность за�
цепиться за что–то, и приняли решение по�
дать заявления.

Елена: Многие не поверили, что в ака�
демической группе будут преимущества,
больше возможностей. Рассуждали так:
«Зачем идти в эту группу, если там наверня�
ка будет общая программа, как у всех?». Я
не раз слышала подобные мнения. Но в
итоге наши ожидания и надежды оправда�
лись более чем. К примеру, еще 1 сентября
мы обсуждали, оставят ли нам День науки
или это миф? Но, действительно, это усло�
вие соблюдается, раз в неделю у нас есть
свободное время для дополнительных за�
нятий.

Евгений: Лекции, как правило, закан�
чиваются вечером, и очень сложно найти
время для встречи с научным руководите�
лем. День науки полезен для работы в сту�
денческих научных кружках, подготовки к
олимпиадам, конференциям. Мы отстаива�
ем свое право на свободный от учебы день,
напоминаем, что это приказ ректора. Гра�
фик стал плотнее, занятия начинаются с
раннего утра, но я думаю, что оно того стоит.

О коллективе
Елена: Мы пришли втроем из 12–й

группы — в один день решили, написали
заявления, поэтому нам, наверное, было
легче всего адаптироваться в коллективе.
Кроме того, раньше у нас проходили сов�
местные занятия с 11–й группой, из кото�
рой Евгений. Это помогает нам в учебе и
общении. В новой группе на цикле по фа�
культетской терапии мы курировали одно�
го пациента и вместе защищали историю
болезни.

Опасения были связаны с новым кол�
лективом, собранном из разных групп. Но у
нас сложилась хорошая обстановка, мы
уже провели для знакомства День группы.
Думали, что люди будут более замкнутые и
закрытые, но на деле оказалось, что сту�

денты при всей своей образованности, от�
ветственности и трудолюбии люди доста�
точно общительные.

На циклах по терапии с нами занимал�
ся Сергей Мачадо–Абакумов, который
приехал в наш университет по обмену. У не�
го мама — русская, отец — кубинец, сей�
час он живет и учится в Дании. Мы уже ус�
пели подружиться, но, к сожалению, Сер�
гей не смог с нами остаться, так как его
программа построена так, что он проходит
циклы с разными группами.

О себе
Елена: Сейчас, пожалуй, каждый из

нас определился, что ему на данном этапе
интересно. Многие в нашей группе записа�
лись в студенческие научные кружки по
неврологии и акушерству и гинекологии.
На выбор кружка по неврологии во многом
повлияла личность его руководителя — за�
ведующего кафедрой профессора Бориса
Матвеевича Доронина, которые читает
уникальные лекции и проводит интерес�
ные клинические разборы. Недавно мы
были на съезде представителей медицин�
ских молодежных научных обществ Сибири
и Дальнего Востока, который проходил у
нас в НГМУ, на нем выступала доцент Гали�
на Александровна Авдиюк, которая так
увлекательно рассказала о занятиях в
кружке по акушерству и гинекологии, раз�
дала буклеты, что многие решили записать�
ся. Кроме всего прочего, у нас есть возмо�
жность проявить себя на внутривузовской
олимпиаде по акушерству и гинекологии,
которая пройдет в декабре. Команды уже
сформированы, и мы сейчас активно гото�
вимся. Еще у нас сейчас проходит цикл по
гигиене, на котором мы также выполняем
научные работы.

Виталий: Занимаюсь в научных круж�
ках по хирургии, неврологии и, соответст�
венно, гигиене. На кружках всю теорию,
которую проходим, закрепляем на практи�
ке. Информация, которая наглядно показа�
на, эффективнее усваивается.

К хирургии я иду давно, еще с медицин�
ского училища, которое окончил в Мину�
синске. В старших классах школы работал
санитаром, чтобы проверить себя, и убе�
дился, что медицина — это, действительно,
мое. У нас как раз в это время стажировал�
ся хирург из Красноярска, побывал на его
операции, на меня произвели большое
впечатление точность, слаженность дейст�
вий. Я бы сравнил работу хирурга с творче�
ством художника. Поэтому я еще со школы
мечтаю стать хирургом и последовательно
иду в своей цели.

Евгений: Когда я поступал в НГМУ, хо�
тел быть именно хирургом и никем более.
На третьем курсе я пошел в кружок по хи�
рургии и устроился на работу в отделение
реанимации. За этот год понял, что это не
совсем мое направление. Но при этом не
пожалел, что пошел в кружок, здесь я полу�
чил большое количество знаний, многое из
того, чему нас там учили, изучают на
4–5–м курсах. Сейчас я занимаюсь в
кружках по неврологии и акушерству и ги�
некологии, записался на олимпиаду — так�
же с целью получения опыта, потому что те�
матические олимпиады многое дают. На
сегодняшний день выбираю между кардио�
логией и офтальмологией, в частности, ми�
крохирурургией глаза, где пригодятся зна�
ния и навыки, полученные в кружке по хи�
рургии. Я работал в НИИПК, когда уволь�
нялся, понял, что не хочу быть кардиохирур�

гом, тяжело работать. С другой стороны,
это очень нужная специальность, актуаль�
ность темы очень высокая, возможно, сле�
дует жертвовать собой ради здоровья па�
циентов. В общем, мне еще предстоит сде�
лать окончательный выбор, а пока наби�
раю интересные и полезные знания и на�
выки.

О преподавателях
Елена: Нам в этом учебном году очень

везет с преподавателями. Сколько циклов
прошло — везде замечательные препода�
ватели. Хотелось бы отметить самый пер�
вый цикл по факультетской терапии, кото�
рый вел профессор Александр Борисо�
вич Кривошеев; обход и зачет заведую�
щего кафедрой профессора Андрея Дмит�
риевича Куимова, который очень внима�
тельно прочел наши работы, сделал полез�
ные замечания.

Евгений: Цикл по поликлинической хи�
рургии проходил всего два дня, тем не ме�
нее, за это время мы узнали много нового,
много практически значимых для врача ве�
щей.

Цикл оперативной хирургии у нас вел
профессор Аркадий Васильевич Волков.
Это, пожалуй, один из самых ярких, слож�
ных и интересных циклов за последнее
время. Мы хотели бы от всей нашей группы
поздравить Аркадия Васильевича с юбиле�
ем, который прошел у него 31 октября, и

сказать огромное спасибо. Желаем ему
здоровья, долголетия, терпения хороших
студентов!

Виталий: Еще хотелось бы отметить
доцента Виктора Владиславовича Тур�
бинского, который ведет у нас цикл по ги�
гиене, профессора кафедры неврологии
Татьяну Федоровну Попову. Нам в этом
году не просто везет с преподавателями —
я считаю, что все закономерно. Для заня�
тий с нашей группой привлекаются веду�
щие специалисты университета, талантли�
вые ученые и клиницисты. В этом мы уже
успели убедиться.

Азы клинического 
мышления

Один из центральных циклов на четвер�
том курсе лечебного факультета — «Фа�
культетская терапия». Занятия у первой
академической группы проводил заведую�
щий кафедрой факультетской терапии 
д. м. н., профессор Андрей Дмитриевич Ку�
имов. Под руководством академика РАЕН,
заслуженного врача РФ и заслуженного
деятеля науки РФ студенты участвовали в
обходе пациентов и защищали историю бо�

лезни, которую писали в течение двух не�
дель.

Учащиеся курировали пациентов отде�
ления терапии Городской клинической
больницы №1, которые поступают в основ�
ном с сердечно–сосудистой патологией. В
целом ребята справились с поставленной
задачей, хотя были и ошибки, недочеты,
вполне естественные для студентов 4–го
курса.

«Задача 4–го курса и особенно цикла
факультетской терапии — преподавание
основ клинического мышления, очень важ�
ного для врача на протяжении всей его
профессиональной деятельности. Зачет на
цикле — это не столько защита истории бо�
лезни как бумажного документа, сколько
мыслительного процесса, который в него
заложен. Уже с 4–го курса мы даем понять
студентам, что каждый больной — это не�
известность и в биологическом, и в соци�
альном плане. Проследить путь от неизве�
стности к конкретному диагнозу — это и
есть путь клинического мышления. Он дает�
ся не сразу, но постепенно, шаг за шагом,
они должны его усвоить. Многое дается на
наших лекциях и изложено в нашем новом
учебнике «Внутренние болезни», который
вышел в качестве учебного пособия, утвер�
жденного Министерством образования РФ
для преподавания по всей России, и осо�
бенно на практических занятиях, в личном
контакте с преподавателем.

Первая академическая группа лечеб�
ного факультета производит хорошее впе�
чатление. Здесь собраны самые сильные,
инициативные студенты с хорошим базис�
ным багажом, они задают много вопросов,
причем не для того, чтобы показать себя, а
из интереса к предмету. С ними интересно
и легко разговаривать. Поэтому я очень до�
волен и обходом, который проводил с этой
группой, и занятием по зачету истории бо�
лезни.

Практика формирования первых групп
существовала, когда я был еще молодым
преподавателем в эпоху ректорства акаде�
мика Влаиля Петровича Казначеева, ко�
гда готовились кадры для СО РАМН. Сейчас
эта практика очень правильно и справед�
ливо возобновлена. Действительно, нуж�
но, чтобы лучшие студенты не растворя�
лись в общей массе, а развивались сооб�
ща в этой интеллектуальной обойме и вме�
сте готовились к более сложным задачам
профессиональной деятельности научного
работника, преподавателя и просто хоро�
шего врача», — выразил свою точку зре�
ния в интервью «НМГ» заслуженный врач
РФ, д. м. н., профессор, заведующий кафе�
дрой факультетской терапии Андрей Дмит�
риевич Куимов.

Ïîçäðàâëÿåì!
31 октября отметил 65–летний юбилей доктор медицинских на�

ук, профессор, заведующий кафедрой оперативной хирургии и то�
пографической анатомии лечебного факультета НГМУ Аркадий Ва�
сильевич Волков.

Глубокоуважаемый Аркадий Васильевич!
От лица коллектива Новосибирского государственного меди�

цинского университета от всей души поздравляю Вас с юбилеем!
Вы заведуете одной из ведущих и старейших кафедр НГМУ —

кафедрой оперативной хирургии и топографической анатомии, которая за десятилетия своей
работы подготовила множество замечательных врачей, достойных продолжателей дела ос�
нователей вуза. Примите слова искренней благодарности за Ваш самоотверженный труд во
благо здравоохранения нашего региона.

Желаем Вам успехов в Вашей нелегкой профессиональной деятельности, вдохновения в
решении непростых задач на стыке науки и практики, поддержки и понимания в вашем дру�
жном коллективе единомышленников и радости от каждого прожитого дня!

Ректор Новосибирского государственного медицинского университета 
профессор И. О. Маринкин 

Ïîçäðàâëÿåì!
25 октября исполнилось 65 лет доктору медицинских наук, про�

фессору, заведующему кафедрой гистологии, эмбриологии и цито�
логии педиатрического факультета НГМУ Юрию Ивановичу Скляно�
ву.

Глубокоуважаемый Юрий Иванович!

От лица студентов и преподавателей Новосибирского государ�
ственного медицинского университета сердечно поздравляю Вас с
юбилеем!

Вы — член–корреспондент Академии наук Высшей школы, признанный специалист, та�
лантливый ученый, заведующий кафедрой гистологии, эмбриологии и цитологии НГМУ. При�
мите слова искреннего уважения за ваш многолетний добросовестный труд на благо разви�
тия отечественной науки и медицинского образования. Ваши глубокие знания, профессиона�
лизм, активная жизненная позиция снискали высокий авторитет и широкую известность.

Коллектив Новосибирского государственного медицинского университета желает здоро�
вья, успехов в Вашей деятельности, большого счастья в жизни и осуществления всех наме�
ченных планов и замыслов!

Ректор Новосибирского государственного медицинского университета 
профессор И. О. Маринкин

Ïîçäðàâëÿåì!
2 ноября коллеги и ученики поздравляли с 65–летним юбилеем

доктора медицинских наук, профессора, заведующего кафедрой
общей хирургии стоматологического факультета Сергея Григорье�
вича Штофина.

Глубокоуважаемый Сергей Григорьевич!

Примите искренние поздравления с юбилеем от руководства и
всего коллектива Новосибирского государственного медицинского университета!

Вы являетесь заслуженным врачом РФ, академиком РАЕН, доктором медицинских наук,
профессором, заведующим кафедрой общей хирургии стоматологического факультета, пред�
седателем Новосибирского регионального отделения Российского общества хирургов, пред�
седателем Новосибирского отделения Всероссийского научного общества хирургов–гастро�
энтерологов, председателем диссертационного совета при НГМУ, главным хирургом Главного
управления здравоохранения мэрии г. Новосибирска. Мы гордимся, что одну из старейших
кафедр НГМУ возглавляет талантливый ученый и организатор, блестящий хирург.

Благодарим Вас за многолетний труд по спасению жизни и здоровья пациентов, по подго�
товке молодых специалистов. Желаем дальнейших успехов в совмещении научно–препода�
вательской деятельности с практической работой врача–хирурга, неиссякаемой энергии,
здоровья и процветания!

Ректор Новосибирского государственного медицинского университета 
профессор И. О. Маринкин

ЕЕЕЕ вввв гггг ееее нннн ииии йййй     КККК оооо рррр оооо тттт кккк оооо вввв ,,,,     ВВВВ ииии тттт аааа лллл ииии йййй     ПППП ееее чччч ееее нннн ииии йййй ,,,,     ЕЕЕЕ лллл ееее нннн аааа     КККК рррр аааа нннн цццц
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В Новосибирском государственном ме�
дицинском университете 20 октября про�
шел круглый стол «Актуальные вопросы ре�
ализации программы ‘‘Земский доктор’’».
В его работе приняли участие министр
здравоохранения Новосибирской области
Ольга Васильевна Кравченко, руководи�
тель департамента кадровой работы обла�
стного Минздрава Николай Николаевич
Кузьмин, ректор НГМУ профессор Игорь
Олегович Маринкин, координатор проек�
та «Земский доктор», депутат Законода�
тельного собрания Новосибирской облас�
ти Олег Иванович Иванинский, коорди�
натор проекта «Земский доктор» от Обще�
российского народного фронта, председа�
тель Новосибирской областной ассоциа�
ции врачей Сергей Борисович Дорофе�
ев, главный врач Краснозерской ЦРБ
Юрий Владимирович Черемискин, глав�
ный врач Здвинской ЦРБ Владимир Иль�
ич Крокус, координатор проекта Ирина
Сергеевна Соловьева, интерны, ордина�
торы и старшекурсники медицинского уни�
верситета.

Проект «Земский доктор», иницииро�
ванный председателем Правительства РФ
Владимиром Путиным, предлагает бес�
прецедентные меры поддержки молодых
специалистов. Врачам до 35 лет, которые
готовы покинуть город и поехать работать
в село, полагается по миллиону рублей.
Средства будут выделены из федерального
бюджета.

Сегодня в целом по России на селе не
хватает 60 тысяч врачей. В Новосибирской
области дефицит составляет 670 докторов,
в основном в сельских районах.

На сегодняшний момент условия уча�
стия в проекте уточняются, предложения
законодателям, которые формируются, в
частности, на таких круглых столах, прини�
маются со всех регионов России. Уже опре�
делено, что молодой доктор, получив мил�
лион рублей, должен проработать в селе не
менее пяти лет. Это главное требование.

Координатор проекта, депутат Законо�
дательного собрания Новосибирской обла�
сти Олег Иванинский в качестве одного из
достоинств проекта подчеркнул, что ис�
пользование средств жестко не регламен�
тировано — миллион может быть потрачен
на любые нужды.

Среди недостатков участники отметили,
что проект не распространяется на больни�
цы в райцентрах–городах и поселках го�
родского типа. В Новосибирской области
из 30 центральных районных больниц под
программу подпадает только девять. При
этом, к примеру, условия в городе Бара�
бинске и селе Кыштовка радикально не от�
личаются. «Доработка проекта в этой части
идет», — заверил по итогам обсуждения
«Земского доктора» на федеральном уров�
не координатор проекта от Общероссий�
ского народного фронта председатель Но�
восибирской областной ассоциации вра�
чей Сергей Борисович Дорофеев.

На сегодняшний день основную часть
молодых специалистов на селе составляют
выпускники сельских школ, которые после

окончания медуниверситета возвращают�
ся домой. Целевая подготовка, которую не�
сколько лет Новосибирский государствен�
ный медицинский университет проводит
совместно с правительством региона, Ми�
нистерством здравоохранения области, в
некоторой степени сняла остроту пробле�
мы. Но есть и выпускники из города, кото�
рые готовы работать в районах области.
Сельское здравоохранение предлагает вы�
пускникам медицинских институтов хоро�
шие перспективы карьерного роста. В пос�
леднее время районные больницы выгля�
дят вполне конкурентоспособно даже на
фоне лечебных учреждений областного
центра.

«Многие из нас, и я в том числе, начина�
ли свою карьеру по окончании Новосибир�
ского медицинского института в одной из
центральных районных больниц. Условия
жизни и работы в селе особые, ты с первых
же дней ощущаешь себя полноценным
врачом, включаешься во все число поло�
женных самостоятельных ночных де�
журств, потому что просто нет других вари�
антов. За твоей спиной в лучшем случае
доктор, который курирует молодого специ�
алиста, заведующий отделением, которому
тоже нужно когда–то отдыхать. Такая от�
ветственность накладывает свой отпеча�
ток, ты взрослеешь, быстрее становишься
самостоятельным», — отметила министр
здравоохранения Новосибирской области
Ольга Васильевна Кравченко. Она под�
черкнула, что сегодня многие ЦРБ оснаще�
ны не хуже городских больниц. Кроме того,
молодые врачи, приезжающие в районы
области, могут рассчитывать на дополни�
тельные меры социальной поддержки:
обеспечение служебным жильем, предос�
тавление детям мест в детских садах, еди�
новременные выплаты и доплаты к основ�
ной заработной плате.

О преимуществах работы в селе интер�
нам и ординаторам на своем примере рас�
сказали главные врачи Центральных рай�
онных больниц Юрий Черемискин и Влади�
мир Крокус. Стоит подчеркнуть, что оба вы�
пускника НГМИ были городскими жителя�
ми, но в свое время приняли решение на�
чать трудовую деятельность в селе, о чем
вряд ли пожалели. Именно в районах обла�
сти они состоялись как врачи, руководите�
ли, стали заметными специалистами здра�
воохранения Новосибирской области.

На конкурсе профессионального мас�
терства «Врач года — 2011» хирург В. И.
Крокус вместе с анестезиологом Е. И. По�
луниным стали победителями в номина�
ции «За действия врача по спасению жиз�
ни человека в экстремальной ситуации».
Группе врачей Здвинской центральной
районной больницы удалось провести сло�
жную операцию, которая не всегда успеш�
но осуществляется и в условиях городских
больниц.

«Если хотите самостоятельной работы,
надо ехать в село. Хирург после окончания
института в городской больнице будет лет
пять писать истории болезни и ходить за
заведующим отделением, а в селе он быст�
ро наберется опыта. К тому же, всегда есть

возможность роста, повышения квалифи�
кации. К нам за последние три года при�
шли девять молодых докторов, все они про�
шли профессиональную подготовку за счет
больницы. А если говорить о жилье, то мо�
гу сказать, что у меня в сейфе лежат ключи
от двух квартир для молодых специали�
стов», — заметил Владимир Ильич Крокус.

Заслуженный работник здравоохране�
ния, лауреат номинации «Золотой фонд
НГМУ» Юрий Владимирович Черемискин
после окончания вуза с дипломом стомато�
лога–ортопеда оказался в Усть–Таркском
районе. Но по специальности ему работать
не довелось, — пришлось возглавить уча�
стковую больницу в 60 километрах от рай�
центра, где он был единственным докто�
ром на 13 деревень. В 26 лет он стал глав�
ным врачом районной больницы и сегодня
возглавляет одну из наиболее успешных
больниц Новосибирской области — Крас�
нозерскую ЦРБ. «В Краснозерке сегодня
строится новый корпус больницы. Средняя
зарплата докторов — более 30 тысяч руб�
лей. Правда, чтобы ее получать, приходится
очень много работать», — заметил Юрий
Владимирович.

Тему карьерного роста в сельских рай�
онах подытожил ректор НГМУ профессор
Игорь Олегович Маринкин: «Если взять хи�
рургию, то, конечно, выпускнику, который в
будущем видит себя специалистом в обла�
сти пересадки органов, безусловно, следу�
ет остаться в городе Новосибирске. В цен�
тральной районной больнице вы не сможе�
те заниматься трансплантологией даже в
ближайшие 15–20 лет. Но замечу, что даже
в ведущей клинике страны — ННИИПК —
лишь единицы специалистов выполняют
операции по пересадке органов, осталь�
ные занимаются рядовыми операциями
либо являются обслуживающим персона�
лом. Поэтому необходимо хорошо взвесить
все «за» и «против». Если вы хотите разви�
ваться как врач, хирург общего профиля,
работа на селе даст вам колоссальный
опыт».

Во второй части обсуждения слово пре�
доставили ординаторам и интернам, ради
которых, собственно, и был организован
круглый стол. Несколько человек уже зая�
вили, что решили для себя принять участие
в программе «Земский доктор» и поехать
работать в село. Многие из них имеют се�
мьи и планируют детей, а значит, меры со�
циальной поддержки для них особенно ак�
туальны.

В Новосибирской области, по данным
на конец октября, выразили готовность за�
ключить договоры и ехать работать в село
43 человека. Возможно, кто–то из участ�
ников круглого стола сейчас обдумывает
свое решение.

«Куй железо, пока горячо», — напутст�
вовал ребят главный врач Краснозерской
ЦРБ Юрий Черемискин, намекая, что стоит
поторопиться. Сейчас сложилась уникаль�
ная ситуация, когда кроме региональных и
местных льгот и выплат молодые врачи мо�
гут рассчитывать на миллион рублей из го�
сударственного бюджета по программе
«Земский доктор». 
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Кто хочет стать
миллионером?

Текст и фото: Екатерина Прямушко.

Новосибирский государственный медицинский университет стал пло�
щадкой для обсуждения социального проекта «Земский доктор», при�

званного сократить дефицит врачебных кадров на селе. Руководство здра�
воохранения региона, главные врачи центральных районных больниц,
ректор НГМУ, координаторы проекта подробно рассказали интернам и ор�
динаторам об условиях участия в программе, возможностях сельского
здравоохранения Новосибирской области и порой не очень очевидных
плюсах работы в деревнях и районных центрах.
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II Всероссийская научно–практичес�
кая конференция с международным
участием «Ученые Урала и Сибири —
развитию отечественной фармации: от
синтеза до инновационных лекарствен�
ных средств», посвященная 300–летию
М. В. Ломоносова, прошла в стенах Ново�
сибирского государственного медицинско�
го университета с 6 по 7 октября. Участни�
ков форума от лица администрации вуза
приветствовала проректор по лечебной
работе НГМУ д. м. н., профессор Елена Ле�
онидовна Потеряева:

— Фармацевтический факультет НГМУ
еще очень молод, но усилиями деканата и
кафедральных коллективов он динамично
развивается не только в направлении об�
разовательных услуг, но и научно–практи�
ческой работы, сотрудничества. Первый
декан факультета профессор Татьяна Ива�
новна Поспелова, нынешний декан про�
фессор Ирина Александровна Голубева,
а также заведующие кафедрами — про�
фессора Олег Рувимович Грек, Елена
Алексеевна Ивановская, Наталия Оле�
говна Карабинцева, Миниса Абдуллаев�
на Ханина, доцент Ирина Алексеевна
Джупарова и стоящие за ними кафедраль�
ные коллектвы прилагают большие усилия
для того, чтобы направление «Фармация»
сегодня стало авторитетным не только в
Сибирском федеральном округе, но и на
общероссийском уровне. Фармация орга�
нично развивается в нашем вузе в сотруд�
ничестве с клиническими дисциплинами.
Благодаря этому сотрудничеству получили
дополнительный импульс такие направле�
ния как доказательная медицина, клиниче�
ская фармакология и другие. Многие кли�
ницисты успешно сочетают свою практиче�
скую деятельность со знаниями фармации.
Открыта аспирантура по специальности
«Фармацевтические науки», что также яв�
ляется большим достижением нашего уни�
верситета, фармацевтического факульте�
та. Успешная организация и проведение
конференции свидетельствуют о призна�
нии фармацевтической общественности.
От имени администрации Новосибирского
государственного медицинского универси�
тета я хотела бы выразить благодарность
коллегам из Пермской государственной
фармацевтической академии, Алтайского
государственного медицинского универси�
тета, Омской государственной медицин�
ской академии, Сибирского государствен�
ного медицинского университета (г. Томск),
Уральской государственной медицинской
академии и всем участникам, которые при�
ехали поддержать форум, выступить с инте�
реснейшими докладами.

Фармацевтический факультет Новоси�
бирского государственного медицинского
университета организован в 2001 году.
Первый набор студентов на факультет про�
ходил на коммерческой основе на очную и
очно–заочную формы обучения. В 2002
году решением Ученого совета университе�
та факультету было выделено 10 бюджет�
ных мест. На сегодняшний день на специ�
альности «Фармация» утверждено уже 75
бюджетных мест (60 — для высшего про�
фессионального образования, 15 — сред�
него профессионального образования). По
итогам приемной кампании–2011 на оч�
ном отделении фармацевтического фа�
культета был зарегистрирован самый вы�

сокий конкурс заявлений по вузу — 32,8.
Кроме того, еще 48 человек поступили по
коммерческому набору. Высокий конкурс и
увеличение бюджетных мест говорит о вос�
требованности специалистов, которых вы�
пускает фармфакультет НГМУ, государст�
вом и коммерческими организациями. Де�
кан фармацевтического факультета НГМУ
д. м. н., профессор Ирина Александровна
Голубева спокойна за будущее своих сту�
дентов:

— Раньше вся практическая фармация
развивалась до Урала, где находились ос�
новные профильные учебные заведения.
На сегодняшний день в России примерно
40 фармфакультетов. Конечно, неоспорим
авторитет старых школ Москвы, Санкт–Пе�
тербурга и Перми, которые готовят как
провизоров, так и технологов. Сейчас ак�
тивно развивается сообщество сибирских
фармацевтических факультетов, частью
которого мы являемся. Но при этом рынок
до сих пор не насыщен. Мы не тревожимся
о трудоустройстве своих выпускников —
провизоры требуются постоянно. В услови�
ях реализации государственной програм�
мы развития национальной фармацевти�
ческой промышленности «Фарма–2020» , я
надеюсь, будут востребованы и фармхими�
ки, фармтехнологи, а не только продавцы и
управленцы. У нас в вузе сейчас можно по�
лучить как высшее, так и среднее образо�
вание по специальности «Провизор». В сле�
дующем году будет первый выпуск фарма�
цевтов со средним образованием, то есть
тех, кто непосредственно работает за «пер�
вым столом» в аптеке. Стоит подчеркнуть,
что Новосибирский государственный ме�
дицинский университет — единственный в
Сибири вуз, в котором осуществляется
принцип непрерывного фармацевтическо�
го образования: у нас есть среднее, выс�
шее, постдипломное образование, интер�
натура и аспирантура, а также возмож�
ность для повышения квалификации уже
работающих провизоров и фармацевтов.
В НГМУ выстроена хорошая модель обра�
зования.

Ирина Александровна поблагодарила
гостей за поддержку фармацевтического
факультета НГМУ, интерес к конференции и
рассказала об ее основной идее:

— Проведение конференции мы запла�
нировали год назад на праздновании
35–летия фармфакультета Алтайского ме�
дицинского госуниверситета. Она была за�
думана как совместный форум молодых
специалистов и известных, состоявшихся
ученых, преподавателей Урала и Сибири.
Коллеги поддержали нашу идею и помогли
в организации мероприятия. Я рада, что
удалось отметить десятилетие факультета с
пользой. Наша конференция — это хоро�
ший пример того, как собираются вместе
единомышленники, обмениваются опы�
том, наработками. Подобные мероприятия
способствуют формированию и укрепле�
нию позиций сообщества фармацевтичес�
ких факультетов. Отдельную благодарность
приношу заведующим кафедр фармацевти�
ческого факультета, а особенно — д. ф. н.,
профессору Н. О. Карабинцевой. Наталия
Олеговна много потрудилась при организа�
ции конференции, она лично занималась
встречей и размещением гостей. То, что
конференция прошла на должном уровне,
во многом ее заслуга.

Право открытия конференции было
предоставлено профессору старейшей в
России Пермской государственной фарма�
цевтической академии, которая в этом го�
ду отмечает 75–летия со дня основания.
Академик РАЕН, почетный профессор Хар�
бинского медицинского университета, 
д. м. н., профессор кафедры фармаколо�
гии, клинической фармакологии и иммуно�
логии ПГФА Владимир Викторович Юш�
ков вручил декану фармацевтического фа�
культета НГМУ Ирине Александровне Голу�
бевой сертификат стратегического партне�
ра Пермской государственной фармацев�
тической академии. В своем выступлении
он подчеркнул, что конференция неслучай�
но приурочена к значимому юбилею в оте�
чественной науке — 300–летию со дня ро�
ждения Михаила Васильевича Ломоносо�
ва:

— Наш выдающийся ученый Михаил
Васильевич Ломоносов, как известно, по�
лучил несколько образований. Недавно
мы специально изучали его биографию,
подняли массу литературы, оказывается,
он окончил еще и медицинский факультет.
Поэтому 300–летний юбилей Ломоносова
— это и наш с вами праздник. А если
вспомнить, что он был еще и химиком, то
это обязательно праздник провизоров.

Лейтмотив конференции — не только
юбилей фармацевтического факультета
НГМУ, но и преемственность поколений:
для молодежи это возможность пообщать�
ся друг с другом, поучиться у опытных спе�
циалистов. Отмечу, что мы проводим наш
форум в дни, когда объявляют лауреатов
Нобелевской премии. Среди нобелевских
лауреатов, к сожалению, нет ни одного про�
визора. Поэтому я обращаюсь к молодежи:
эта ниша не заполнена, вам есть к чему
стремиться. Очень хотел бы, чтобы Нобе�
левская премия в номинации «Фармация»
была присуждена нашим российским спе�
циалистам. Я прошел стажировку по линии
ВОЗ и увидел, что нам вполне по силам кон�
курировать с зарубежными специалиста�
ми. Желаю, чтобы выпускники вашего вуза
заняли профессиональную нишу на евро�
пейском фармацевтическом рынке.

Поздравить фармацевтический фа�
культет НГМУ приехали коллеги из сосед�
них регионов. Алтайский государственный
медицинский университет, фармацевтиче�
ский факультет которого в прошлом году
отметил 35–летие, представляла заведую�
щая кафедрой общей химии к. б. н., доцент
Ольга Васильевна Азарова. АГМУ деле�
гировал 9 человек для участия в конкурсе
молодых ученых.

— Фармацевтический факультет Ом�
ской государственной медицинской акаде�
мии является практически ровесником
фармфакультета НГМУ, — рассказывает
его декан, к. м. н., доцент, заведующий ка�
федрой фармакологии с курсом клиничес�
кой фармакологии ОмГМА, главный клини�
ческий фармаколог Министерства здраво�
охранения Омской области Сергей Викто�
рович Скальский. — Фармацевтическому
факультету ОмГМА десять лет исполнится в
следующем году. Волна организации фарм�
факультетов в медицинских вузах нача�
лась 10–15 лет назад, и мы с вами на ее
гребне успели создать неплохие факульте�
ты. Я представляю коллектив численно�
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Фармацевтический факультет:
юбилейная конференция

Текст и фото: Екатерина Прямушко.

В2011 году фармацевтическому факультету Новосибирского государст�
венного медицинского университета исполнилось десять лет. Для

грандиозных торжеств это не столь солидный возраст, но хороший повод
подвести итоги, показать результаты и достижения, а также обозначить
дальнейшие пути развития. Поэтому наиболее подходящим форматом для
празднования десятилетия деканат и администрация вуза выбрали прове�
дение научно–практической конференции, которая объединила фарма�
цевтическую общественность Урала и Сибири.
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Всероссийская научно–практичес�
кая конференция «Инновационные
технологии в медицине труда» прохо�
дила в Новосибирске 29–30 сентября.
Представительный форум принимал го�
род, который является важнейшим науч�
ным центром страны, объединяющим ин�
теллектуальный потенциал трех акаде�
мий наук, высших учебных заведений и
отраслевых научных институтов. В то же
время для Новосибирска обсуждаемая
тема особенно актуальна: здесь сосредо�
точены крупные промышленные пред�
приятия машиностроения, атомной и хи�
мической промышленности, цветной ме�

таллургии, легкой промышленности, ма�
лого и среднего бизнеса.

В Новосибирске в течение многих лет
существует четко налаженная система
медицинского обслуживания работаю�
щего населения, создан и успешно функ�
ционирует Центр профпатологии и меди�
цины труда, базирующийся в Новосибир�
ском научно–исследовательском инсти�
туте гигиены Роспотребнадзора и МБУЗ
ГКБ №2. Сотрудники центра занимаются
не только научными исследованиями, но
и оказывают постоянную организацион�
но–методическую помощь врачам амбу�
латорно–поликлинического звена и

службе медицины труда. В Центре рабо�
тают 12 докторов медицинских наук, 22
кандидата наук, что во многом определя�
ет авторитет Центра в национальном
масштабе. Сотрудники Центра профпато�
логии с 2009 года являются членами Ко�
ординационного совета по профпатоло�
гии при Минздравсоцразвития России и
входят в рабочую группу по разработке
стандартов. Возглавляет Центр, как и
профпатологическую службу Новосибир�
ской области, проректор по лечебной ра�
боте НГМУ д.м.н., профессор Елена Лео�
нидовна Потеряева.

Значение профильных медицинских и

научных учреждений подчеркнул началь�
ник департамента по социальной полити�
ке мэрии города Новосибирска заслу�
женный врач РФ Александр Абрамович
Львов:

— Я рад приветствовать участников
конференции от лица руководства горо�
да Новосибирска, мэра Владимира Фи�
липповича Городецкого. На первый
взгляд кажется, что медицина труда —
узкопрофильный вопрос, поднимается
он довольно редко. Во времена СССР это

была отдельная, параллельная система
здравоохранения. Многое поменялось
за последние двадцать лет, однако сей�
час мы наблюдаем возврат к принципам
производственного здравоохранения.

Занятые на производстве люди не до�
ходят до поликлиник, отсюда возникают
проблемы поздней выявляемости. Нала�
живание общей системы профосмотров,
организация выездных профосмотров,
создание центров здоровья и обеспече�
ние условий для приема работающих

стью более 120 человек и студенческий
коллектив общей численностью, учитывая
вновь поступивших, 1642 человека, боль�
шинство из которых — заочники. Я, конеч�
но, хотел бы пожелать вам принять участие
в амбициозных проектах и программах по
возрождению и развитию отечественной
фармпромышленности. А пока дай нам бог
успешно обслуживать клиентов аптек. Это
тоже важное и непростое дело. Все они
больные или не хотят быть больными, а вы
всегда здоровые, даже если больны, и по�
сетители аптек по–другому не могут к вам
относиться. Вы должны нести ощущение
счастья, здоровья и красоты, чему мы и
учим.

Конференцию активно поддержали
представители практического здравоохра�
нения и фармации, которые на протяжении
десяти лет остаются стратегическими парт�
нерами фармфакультета НГМУ. Это, преж�
де всего, Управление Росздравнадзора по
Новосибирской области и лично ее руково�
дитель Л. Л. Галагуш и МП «Новосибирская
аптечная сеть» и ее директор В. М. Лукья�
нова. На открытии форума Валентина Ми�
хайловна обратилась к его участникам:

— Мы как практическая фармация ис�
пытываем большой дефицит. Сегодня
практически 70% лекарственных препара�
тов — импортного производства. Нам бы
хотелось, чтобы отечественная фармация
развивалась быстрее. Президентом поста�
влена такая задача — возродить отечест�
венную фармацевтическую промышлен�
ность. В России практически не осталось
предприятий, которые самостоятельно
производят субстанции. Это тревожный
факт. Само название конференции «Уче�
ные Урала и Сибири — развитию отечест�
венной фармации: от синтеза до иннова�
ционных лекарственных средств» внушает
оптимизм. Желаю участникам конферен�
ции успехов, научных открытий. Я считаю,
что когда встречаются ученые, специали�
сты различных регионов, результаты обя�
зательно будут.

— Одна из немногих компаний, работа�
ющих на территории России, которая обла�
дает производственными возможностями
полного цикла, — «Сибирский центр фар�
макологии и биотехнологии», входящий в
группу «Саентифик Фьючер Менеджмент».
Центр активно внедряет инновационные
подходы и поэтому нуждается в новых иде�
ях, а также специалистах, которые готовы
участвовать в проектах компании, — гово�
рит заместитель директора по стратегичес�
кому развитию ООО «Саентифик Фьючер
Менеджмент» Петр Константинович Ку�
ценогий. — Я представляю амбициозную
производственно–разработческую компа�
нию. Поскольку молодой задор не прошел,
производственные компетенции мы ста�
вим на второе место, а на первое — разра�
ботческие. Поэтому сегодняшняя конфе�
ренция несомненно представляет для нас
интерес. Мы пытаемся по мере существую�
щих законодательных подходов сотрудни�
чать с фундаментальной наукой: Академи�
ей медицинских наук, Академией наук, с
Академией сельскохозяйственных наук в
части ветеринарных препаратов.

Сейчас мы инвестируем средства в два
крупных проекта. Один из них реализуем
совместно с НИИ фармакологии — это
Центр доклинических испытаний, аккреди�
тованный по стандартам GMP, GLP, GCP на
территории Томской особой экономичес�
кой зоны. Определенные льготы от Мини�
стерства экономического развития получе�
ны, проект защищен. На данный момент
решается вопрос, как именно все будет ра�
ботать. Мы знаем точно, что построим объ�
ект и сможем эксплуатировать его на са�
мом современном уровне. Главная пробле�
ма в том, что не так много опыта в Россий�
ской Федерации с аккредитацией по меж�
дународным стандартам, сейчас пытаемся
этот опыт систематизировать.

Второй большой проект, инициаторами
и организаторами которого мы являемся
— фармкластер на территории наукограда
Кольцово в Новосибирской области. Кла�
стер сейчас очень модное слово, все пыта�

ются понять, что это такое и поучаствовать
в проектах. Я объясню, какое содержание
вкладываем мы. Если вы сейчас окаже�
тесь на площадке в Кольцово, то увидите,
что здесь идет непрерывная заливка бето�
на в строительные конструкции, предна�
значенные для функционирования стери�
лизационных центров. Эти центры позво�
лят на территории кластера оказывать уни�
кальные услуги по стерилизации продуктов
и электронно–лучевой обработке субстан�
ций. Эта услуга может быть включена в тех�
нологический цикл фармацевтического
производства. Мы считаем, что с того мо�
мента, как этот центр будет запущен, наша
площадка станет обладать уникальной
компетенцией, в том числе для привлече�
ния резидентов кластера.

Хочется пожелать успехов вашей кон�
ференции, будьте как можно более креа�
тивны, инновационны, амбициозны, а мы
обещаем вас поддерживать.

За два дня конференции было зареги�
стрировано более 200 человек. В работе
форума приняли участие представители
практической фармации, профессора, до�
центы, интерны, студенты, аспиранты и мо�
лодые ученые из Новосибирска (НГМУ,
ООО «Саентифик Фьючер Менеджмент»,
Сибирский центр фармакологии и биотех�
нологии, «Гедеон Рихтер», МП «НАС», сеть
аптек ООО «Авиценна», ЗАО «Ермак», ФГУН
ГНЦ ВБ Вектор, НИИ молекулярной биоло�
гии и биофизики СО РАМН, МБУЗ ГКБ
№11, МБУЗ ГП №26, МБУЗ ГП №24, МБУЗ
ГП №16, МБУЗ ГП №1, МБУЗ ГП №29,
МБУЗ ГП №21), Алтайского государствен�
ного медицинского университета (г. Барна�
ул), Омской государственной медицинской
академии (г. Омск), Пермской государст�
венной фармацевтической академия 
(г. Пермь), Сибирского государственного
медицинского университета (г. Томск),
Уральской государственной медицинской
академии (г. Екатеринбург), Института орга�
нического синтеза УрО РАН, специалисты
из Москвы, Казахстана и Украины.

Большой интерес представителей
практического здравоохранения вызвала
открытая лекция заведующего кафедрой
фармакологии и клинической фармаколо�
гии ОмГМА, главного клинического фарма�
колога Министерства здравоохранения
Омской области Сергея Викторовича
Скальского «Рациональная антибиотикоте�
рапия. Взгляд клинического фармаколога»,
обсуждение которой состоялось в кабине�
те проректора по учебной работе профес�
сора Александра Ивановича Бромбина.

Материалы конференции опубликова�
ны в виде статей в двух рецензируемых
журналах из списка ВАК РФ. Это «Вестник
уральской медицинской академической
науки» №4, 2011 и в электронном журнале
«Медицина и образование в Сибири» №5,
2011.

Второй день форума был посвящен
конкурсу молодых ученых, в котором
соревновались 15 человек. В номинации
«Фармакология» 1–е место заняли А. Я.
Зверева (АГМУ) и И. Н. Тосова (ИОС УрО
РАН); в номинации «Фармакогнозия, фарм�
химия» победителями стали Л. Г. Дворни�
кова (АГМУ), В. В. Величко (НГМУ), Н. О.
Кокорина (НГМУ); в номинациях «Биотех�
нология» — М. Е. Колесова (ФГУН ГНЦ ВБ
Вектор), «Управление и экономика фарма�
ции» — Е. А. Абрашкина (НГМУ).

Итоги конференции подвела декан
фармацевтического факультета НГМУ 
д. м. н., профессор Ирина Александровна
Голубева:

— Организовав представительный фо�
рум, мы показали, что за десять лет работы
уже приобрели определенный вес в фар�
мацевтическом сообществе — смогли со�
брать достойную аудиторию, опубликовать
материалы в двух журналах из списка ВАК.

Перспективы у нашего фармацевтичес�
кого факультета хорошие. С нами хотят сот�
рудничать институты СО РАН и СО РАМН.
Мы планируем совместные дипломные ра�

боты с возможным выходом на защиту дис�
сертаций и перспективой дальнейшего тру�
доустройства.

Я думаю, что мы выкарабкаемся из той
ситуации, когда фармфакультеты готовили
только продавцов. Определенный крен
был в силу различных объективных причин
повсеместно во всех вузах. Для реализа�
ции программы развития отечественной
фармацевтической промышленности
«Фарма–2020» нужны химики и технологи.
Но для их подготовки необходимы серьез�
ные финансовые вложения. Все–таки под�
готовить хорошего продавца проще, чем
технолога, для обучения которого требует�
ся дорогостоящее оборудование. Здесь
только один выход — кооперация с науч�
ными и производственными учреждения�
ми, чем мы сейчас активно занимаемся.

Справка: Организаторами конферен�
ции выступили ГБОУ ВПО «Новосибирский
государственный медицинский универси�
тет Минздравсоцразвития России», ГБОУ
ВПО «Пермская государственная фарма�
цевтическая академия Минздравсоцраз�
вития России», ГБОУ ВПО «Алтайский госу�
дарственный медицинский университет
Минздравсоцразвития России», ГБОУ ВПО
«Омская государственная медицинская
академия Минздравсоцразвития России»,
ГБОУ ВПО «Уральская государственная ме�
дицинская академия Минздравсоцразви�
тия России», Уральское отделение РАН,
НРОО «Ассоциация выпускников
НГМИ–НГМА–НГМУ».

Конференция прошла при поддержке и
участии Управления Росздравнадзора по
Новосибирской области, некоммерческого
партнерства содействия развитию аптеч�
ной отрасли «Аптечная гильдия», фарма�
цевтической компании «Никомед», фарма�
цевтической компании «Гедеон Ритхтер»,
МП «Новосибирская аптечная сеть», сети
аптек «Авиценна–Новосибирск», ЗАО «Си�
бирский центр фармакологии и биотехно�
логии».
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Медицина труда 
в эпоху инноваций

Текст и фото: Екатерина Прямушко.
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жительное время эта сфера здравоохранения незаслуженно находи�

лась в тени. Сегодня и у государства, и у руководителей предприятий есть
понимание, что высоких экономических показателей невозможно добить�
ся без заботы о здоровье работников. Медицина труда вновь в центре вни�
мания. Ухудшение демографической ситуации делает проблему особенно
значимой. Сейчас необходимо вспомнить позитивный опыт прошлых лет и
выработать новые подходы как в диагностике и лечении профессиональ�
ных заболеваний, так и в организации медицинской помощи работающим
людям. Именно эти вопросы стали предметом обсуждения ведущих специ�
алистов в области профпатологии на всероссийской научно–практической
конференции.
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граждан просто необходимо, если регион
планирует добиться позитивных показа�
телей продолжительности жизни населе�
ния, уменьшения заболеваемости.

Немаловажно, что в Новосибирске
работает группа высококлассных специ�
алистов. У нас есть учреждение, которое
профессионально занимается вопроса�
ми производственного здравоохранения
— НИИ гигиены. Очень приятно, что в ре�
шении этого вопроса принимает участие
наше муниципальное учреждение —
МБУЗ ГКБ №2, в котором располагается
специальное отделение. Поэтому по го�
роду Новосибирску и сейчас неплохие
результаты, я надеюсь, что они будут под�
держиваться и развиваться.

Сегодня в Новосибирской области со�
средоточен 2541 промышленный объект.
В целом, по данным Роспотребнадзора,
в неблагоприятных условиях труда в Но�
восибирской области работает около
120 тысяч человек, из них 58 тысяч жен�
щин, что составляет 41,5%. Стоит отме�
тить, что показатели профессиональной
заболеваемости в Новосибирске имеют
тенденции к росту. Если в 2007 году они
составляли1,2 на 10 000 работающих, то
в 2010 году достигли отметки 4 на 10 000
работающих. Выявление признаков про�
фессиональной патологии на ранних ста�
диях предупреждает развитие инвалид�
ности вследствие профессиональной за�
болеваемости. Так, предотвращение од�
ного случая инвалидности по профзабо�
леванию может сэкономить более 100
тысячи рублей.

Тему продолжила в своем выступле�
нии начальник отдела организации и
контроля качества медицинской помощи
правительства Новосибирской области
Оксана Витальевна Дуничева:

— Хотелось бы поприветствовать
участников конференции от имени пра�
вительства, Министерства здравоохра�
нения Новосибирской области и лично
Ольги Васильевны Кравченко. Поло�
жительные итоги дополнительной дис�
пансеризации населения трудоспособ�
ного возраста можно наблюдать с 2006
года. Люди стали обращаться самостоя�
тельно, им стало интересно посетить спе�
циалистов с целью профилактики забо�
леваний. Мы надеемся, что увеличение
темпов диспансеризации свидетельству�
ет о том, что в Новосибирской области
созданы все необходимые условия. Ко�
нечно, модернизация здравоохранения
касается укрепления материально–тех�
нической базы, в том числе учреждений,
которые занимаются лечением пациен�
тов с профессиональной патологией. Уже
первый контроль, который был осущест�
влен на территории, говорит о том, что
мы идем в правильном направлении.

Охрана здоровья работающего насе�
ления является одним из приоритетных
направлений государственной политики,
что подтверждает участие в конферен�
ции первых лиц города и области. С при�
ветственным словом к участникам фору�
ма обратилась председатель Совета де�
путатов города Новосибирска, председа�
тель регионального отделения Общерос�
сийского народного фронта Надежда
Николаевна Болтенко:

— Сегодня, говоря об организации
системы медицинской помощи, все чаще
выделяем отдельные категории людей.
Зачастую мы забываем в целом о рабо�
тающем населении, которое приносит,
пожалуй, наибольшую пользу обществу,
при этом порой даже больше нуждаясь в
медицинской помощи и защите. Профпа�
тология решает в наши дни важную соци�
альную задачу. В Новосибирске сотруд�
ники Центра медицины труда проделыва�
ют огромную работу по организации ме�

тодической помощи врачам амбулатор�
но–поликлинического звена. Но необхо�
димо еще много сделать, начиная с со�
вершенствования организации профос�
мотров и диспансеризации работников
промышленных предприятий, поиска но�
вых возможностей предотвращения за�
болеваний. Но главным, как было в ме�
дицине прошлого века, остается пропа�
ганда здорового образа жизни среди со�
трудников предприятий. Эффективнее
бросить силы на профилактику, чем по�
том долго лечить сложные заболевания.
Для нас почетно и ответственно, что одна
из важнейших медицинских конферен�
ций проходит в нашем городе.

Медицина труда всегда работала во
взаимодействии с Фондом социального
страхования. 28 сентября участников
конференции приветствовал управляю�
щий отделением ГУ «Новосибирское ре�
гиональное отделение Фонда социально�
го страхования Российской Федерации»
Александр Сергеевич Гурьянов.

От имени СО РАМН выступил Виктор
Степанович Рукавишников —
член–корреспондент РАМН, директор
Ангарского филиала Научного центра ме�
дицинской экологии Восточно–Сибиор�
ского филиала СО РАМН:

— Медицина труда, действительно,
занимается специфическими вопросами
и зачастую малозаметна в общей струк�
туре здравоохранения. Но, если вдумать�
ся, мы ответственны за здоровье всего
работающего населения, которое и опре�
деляет ВВП России, то есть экономику на�
шей страны. Получается, что не такими
уж и «узкими» проблемами мы занима�
емся. Я благодарен организаторам кон�
ференции, ведь регулярно проводимые
встречи дают возможность по–новому
взглянуть на проблему, связанную с со�
хранением здоровья работающего насе�
ления. Ни для кого не секрет, что в осо�
бых климатических условиях Сибири
формирование профессиональных забо�
леваний происходит гораздо раньше, в
районе 42–45 лет, когда человек стано�
вится высококлассным профессионалом
и должен работать, а он вынужден уйти. Я
уверен, что материалы сегодняшней кон�
ференции найдут прямое воплощение в
последующей практике здравоохране�
ния.

Конференция длилась два дня, в тече�
ние этого времени у участников была
возможность не только выступить с док�
ладами и познакомиться с наработками
ведущих специалистов, но и увидеть ин�
новации в действии, посетив клинику вы�
сокотехнологичных методов лечения и
реабилитации заболеваний опор�
но–двигательного аппарата ФГУ «Ново�
сибирский научно–исследовательский
институт травматологии и ортопедии».
Директор НИИТО, председатель Коорди�
национного совета по здравоохранению
Межрегиональной ассоциации «Сибир�
ское соглашение» д. м. н., профессор Ми�
хаил Анатольевич Садовой выступил с
приветственным словом на открытии
конференции:

— Я могу сказать, что наработки, ко�
торые представлены на конференции,
будут в дальнейшем обсуждаться и ре�
шаться в рамках Координационного со�
вета по здравоохранению Межрегио�
нальной ассоциации «Сибирское согла�
шение», которая занимается социаль�
но–экономическими проблемами Сиби�
ри. В работе нашего института очень
большое внимание уделяется вопросам
инноваций, и в данный момент мы орга�
низуем крупный центр в виде медицин�
ского технопарка. В Новосибирской об�
ласти создаются три технопарка: это об�
щий технопарк, биотехнопарк и медицин�
ский технопарк, где, как нам кажется,

удастся совместить все вопросы, касаю�
щиеся фундаментальных исследований,
центров коллективного пользования, ла�
бораторных центров консервативного и
хирургического лечения. Создается пол�
ный замкнутый цикл для проведения на�
учных разработок в области диагности�
ки, лечения, реабилитации, скриннинго�
вых методов и так далее. Мы строим, на�
верное, один их первых медицинских тех�
нопарков в стране, который начнет рабо�
ту в этом году. От имени НИИ травматоло�
гии и ортопедии участники конференции
были приглашены М. А. Садовым на экс�
курсию в клинику, во время которой ве�
дущие специалисты института познако�
мили гостей с научными направлениями
работы НИИ травматологии и ортопедии,
системой менеджмента качества в упра�
влении лечебным процессом, с вопроса�
ми развития инноваций с точки зрения
их практического применения, медицин�
скими технологиями замкнутого цикла.

Большое значение для каждой сферы
здравоохранения имеет подготовка кад�
ров. В Новосибирске сложилась благо�
приятная ситуация, когда главные специ�
алисты в области медицины труда пред�
ставляют одновременно высшее учеб�
ное заведение — Новосибирский госу�
дарственный медицинский университет:
главный профпатолог области д. м. н.,
профессор Елена Леонидовна Потеряе�
ва является проректором по лечебной
работе НГМУ, заведующей кафедрой
профпатологии и восстановительной ме�
дицины ФПК и ППВ, главный профпато�
лог города д. м. н., профессор Любовь
Анатольевна Шпагина — заведующей
кафедрой госпитальной терапии и меди�
цинской реабилитации педиатрического
факультета НГМУ.

«Именно в стенах Новосибирского
медицинского института зародилась си�
бирская школа профпатологов. Это наши
дорогие учителя, уважаемые профессо�
ра Лидия Дмитриевна Сидорова, Ма�
рия Ильинична Лосева, Тамара Ми�
хайловна Сухаревская. Сегодня уже и
наши ученики стали заметными врачами
и учеными. Активная позиция научной
школы профпатологов позволила завое�
вать авторитет в масштабе страны, стала
основой создания системы социального
партнерства, которая объединяет инте�
ресы города и области не только в отрас�
ли здравоохранения, но и социальной
сферы, трудовых отношений, социально�
го страхования. Это взаимодействие да�
ет хорошие результаты и, безусловно,
становится основанием для повышения
уровня здоровья трудоспособного насе�
ления. Наша конференция имеет четкую
социальную направленность. Интерес к
ней проявили коллеги из всех регионов
России, специалисты Московского ин�
ститута медицины труда, которые готовы
в рамках докладов, лекций поделиться
знаниями, обозначить свою позицию в
сфере модернизации здравоохранения.
К нам также приехали представители та�
ких крупных промышленных регионов
как Урал, Сибирь, Запад России. Объеди�
нение усилий, заинтересованный разго�
вор, безусловно, даст хорошие результа�
ты», — обратилась к участникам конфе�
ренции д.м.н., профессор Елена Леони�
довна Потеряева.

«Корни медицины труда зарождались
в Центральном научно–исследователь�
ском институте в Москве, возглавляе�
мом нашим учителем Н. Ф. Измеровым.
Николай Федотович стоял у истоков ин�
новационного развития направления.
Сегодня НИИ медицины труда занимает
приоритетные позиции в мировом и рос�
сийском научном, медицинском сообще�
стве, практическом здравоохранении,
участвует в формировании российской

законодательной базы в вопросах ока�
зания медико–профилактической помо�
щи работающему населению страны, ме�
тодической помощи всем заинтересо�
ванным специалистам», — отметила 
д. м. н., профессор Любовь Анатольевна
Шпагина. Участники и организаторы кон�
ференции поздравили академика Нико�
лая Федотовича Измерова с 40–летием
пребывания на посту директора НИИ ме�
дицины труда РАМН и пожелали творчес�
кого долголетия, успехов, крепкого здо�
ровья, исполнения всех его замыслов

От имени НИИ медицины труда РАМН
с приветственным словом выступила 
д. м. н., профессор Людмила Павловна
Кузьмина:

— Конференция очень актуальна, по�
тому что на сегодняшний день альтерна�
тивы инновациям нет. Эта проблема при�
обрела государственный характер. В на�
стоящее время сложились стойкие нега�
тивные демографические показатели:
тенденции роста смертности, инвалидно�
сти именно среди лиц трудоспособного
населения. Поэтому внедрение совре�
менных медицинских технологий, инно�
ваций — диагностических, лечебных, ре�
абилитационных и особенно профилак�
тических, которые направлены на выяв�
ление ранних признаков не только проф�
заболеваний, но и общей патологии, не�
инфекционных заболеваний у работаю�
щего населения, представляется очень
актуальным. Нам необходимо активнее
вести диалог с работодателями. Мы вла�
деем медицинскими технологиями, но
нужно шире внедрять их в практику для
того, чтобы предупреждать риск разви�
тия заболеваний и сохранить трудовой
потенциал страны.

В работе конференции приняли уча�
стие ведущие сотрудники Российской
академии медицинских наук, НИИ меди�
цины труда РАМН, Федерального меди�
ко–биологического агентства, Феде�
ральной службы по надзору в сфере за�
щиты прав потребителей и благополу�
чия человека, Фонда социального стра�
хования РФ, члены Координационного
совета ВОЗ и Международной организа�
ции труда, специалисты в области меди�
цины труда и смежных специальностей.

Конференция способствовала повы�
шению авторитета города Новосибир�
ска в вопросах организации обслужива�
ния трудоспособного населения, а так�
же широкому образованию врачей всех
специальностей.

Справка: Организаторами Всерос�
сийской научно–практической конфе�
ренции «Инновационные технологии в
медицине труда» выступили ГУ НИИ ме�
дицины труда РАМН, Министерство
здравоохранения Новосибирской обла�
сти, ГБОУ ВПО «Новосибирский государ�
ственный медицинский университет»,
Сибирское отделение РАМН, Главное уп�
равление здравоохранения мэрии горо�
да Новосибирска, ФБУН «Новосибир�
ский научно–исследовательский инсти�
тут гигиены», МБУЗ «Городская клиниче�
ская больница №2» (Новосибирск), ФГУ
«Новосибирский научно–исследова�
тельский институт травматологии и орто�
педии», ООО «НАПО им. В. П. Чкалова»,
Фонд научно–практического развития
медицины, Общероссийский народный
фронт.
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Информационное обеспечение произ�
водственной практики включало: курсовую
лекцию по каждому виду практики в весен�
нем семестре, информацию на сайте НГМУ и
информационном стенде отдела производст�
венной практики.

В прошедшем учебном году, как и в пре�
дыдущие годы, руководство производствен�

ной практикой от НГМУ осуществляли наибо�
лее опытные преподаватели, имеющие боль�
шой стаж лечебно–профилактической рабо�
ты: профессора (17,4%), доценты (37,0%), ас�
систенты с научной степенью (37,0%). От ле�
чебно–профилактических учреждений руко�
водителями практики также были назначены
самые опытные специалисты, имеющие пер�
вую и высшую аттестационную категорию.

Из 1929 студентов, направленных на
практику в 2010–2011 году, данный этап
обучения успешно завершили 1831 (95,0%).
Среди причин, по которым остальные студен�
ты не прошли производственную практику,
наиболее значимыми были: отчисление, ака�
демический отпуск, повторное обучение на
академических дисциплинах.

Анализ итогов производственной практи�
ки продемонстрировал стабильно высокие
показатели успеваемости студентов, которые
сохраняются стабильными в течение послед�
них лет. Средний балл на лечебном факульте�
те составил 4,6; на педиатрическом — 4,6; на
стоматологическом факультете — 4,5; на
фармацевтическом — 4,5.

В летний период практики проводилось
анкетирование студентов по вопросам удов�
летворенности данным этапом обучения. На
2–х и 3–х курсах лечебного факультета 100%
респондентов были полностью удовлетворе�
ны организацией и проведением производ�
ственной практики, считают важными для
профессиональной деятельности знания и
умения, приобретенные в ходе практики. На
4–м курсе лечебного факультета полную удо�
влетворенность выразили 90% студентов.

Хорошие отзывы о летней производст�
венной практике получены от лечебно–про�
филактических учреждений города. Все руко�
водители ЛПУ отмечали организованный вы�
ход студентов на практику, хороший уровень
теоретической подготовки студентов, соблю�
дение норм этики и деонтологии. Руко�
водством МБУЗ ГКБ №12 в адрес НГМУ на�
правлена благодарность по результатам про�
изводственной практики студентов 2–х и 3–х
курсов лечебного факультета.

За прошедший учебный год кафедрами,
ответственными за производственную прак�
тику, проведена большая работа, направлен�
ная на повышение качества обучения студен�
тов: корректировка текста Положения о про�
изводственной практике, разработка и вне�
дрение тестов для компьютерного тестирова�
ния студентов 2–го курса лечебного и педиа�
трического факультетов, разработка и утвер�
ждение рабочих программ по производст�
венной практике, переработка методических
пособий по производственной практике для
лечебного, педиатрического и фармацевти�
ческого факультетов, ревизия банка видео�
материалов по вопросам производственной
практики.

Основной проблемой, осложнившей про�
ведение производственной практики летом
2011 года, стал капитальный ремонт во всех
детских больницах города и в части поликли�
ник. Несмотря на это, производственная пра�
ктика проведена в положенные сроки и с со�
блюдением всех необходимых условий для
качественного освоения практических навы�
ков студентами.

Подробно с результатами производст�
венной практики в 2010–2011 учебном году
можно ознакомиться на сайте НГМУ.

Итоги летней производственной
практики в НГМУ

Текст: отдел производственной практики НГМУ.

Подведены итоги летнего периода производственной практики по медицин�
ским специальностям в 2010–2011 гг. Сроки прохождения практики регла�

ментировались в соответствии с приказом ректора НГМУ №229 от 28.04.11.
Впервые, согласно вновь утвержденному Положению о производственной прак�
тике студентов группы «Здравоохранение», были установлены новые сроки сда�
чи зачета студентами: для студентов, проходивших практику летом в Новосибир�
ске — до 31 июля; для студентов, проходивших практику летом за пределами Но�
восибирска — до 31 августа; для студентов, проходивших практику в зимний пе�
риод — до 1 февраля.

Главный смотр университетских та�
лантов прошел 28 октября. В этом году в
фестивале приняли участие пять факуль�
тетов — клинической психологии, стома�
тологический, педиатрический, социаль�
ной работы и лечебный. Ведущими вече�
ра были Артем Диреев (лечебный фа�
культет) и Шамиль Белый (стоматологи�
ческий факультет).

Открыл Medstars–2011 главный
врач МУЗ «Городская поликлиника №1»,
председатель правления Новосибирской
областной ассоциации врачей Сергей
Борисович Дорофеев, который в годы
учебы в НГМИ был активным участником
вузовской самодеятельности и сам не
раз выступал на сцене, с которой и
поприветствовал новое поколение сту�
дентов–медиков.

Заместитель декана лечебного фа�
культета Александр Иванович Нови�
ков, не пропустивший, пожалуй, ни одно�
го фестиваля и конкурса в стенах НГМУ,
отметил, что Medstars–2011 собрал ан�
шлаг, который можно наблюдать в Боль�
шом зале разве что на посвящении или
вручении дипломов на лечебном факуль�
тете.

Выступления участников оценивало
независимое жюри, в которое вошли му�
зыкант, гитарист, лауреат международ�
ных конкурсов, солист ансамбля Новоси�
бирской филармонии «Insula magica»
Сергей Адаменко, режиссер–постанов�
щик дирекции программ Министерства
культуры Новосибирской области Мари�
на Муромцева, начальник отдела куль�
туры администрации Заельцовского рай�
она Владимир Иванович Догаев и
представитель регионального отделения
Общероссийской танцевальной органи�
зации, руководитель танцевального кол�
лектива «Эльхаяти» Варвара Тищенко.

Представители деканатов и препода�
ватели присутствовали на вечере в каче�

стве зрителей, болельщиков и даже уча�
стников в импровизационных сценах.
Впрочем, наших преподавателей трудно
застать врасплох. «Ну что, будет мне авто�
мат?», — угрожающе вопрошал студент
педиатрического факультета Сергея Ви�
кторовича Боброва. «Будут тебе и авто�
мат, и каска. В армии», — парировал на�
чальник отдела по воспитательной рабо�
те.

Жюри фестиваля, руководитель Студ�
клуба НГМУ Елена Зеленовская и все
зрители Medstars–2011 отметили, что
уровень подготовки и выступлений был
как никогда высок. Как всегда хороши
были выступления основных факульте�
тов университета — лечебного, педиат�
рического и стоматологического. Но и
новые факультеты — клинической психо�
логии и социальной работы — составили
достойную конкуренцию «большой трой�
ке».

Проректор по воспитательной работе
Константин Александрович Бакулин,
под чьим патронажем проходил фести�
валь, заметил, что некоторые участники
показали себя как профессиональные
артисты, и что глядя на их выступления
забываешь, что они — студенты меди�
цинского вуза.

Победу на Medstars–2011 заслужен�
но одержал педиатрический факультет.
Творческая программа студентов педиат�
рического факультета под руководством
заместителя декана Ольги Владисла�
вовны Шкловчик второй год подряд
признается лучшей. У других факультетов
есть стимул для дальнейшей работы, что�
бы отвоевать у педиатров пальму пер�
венства.

Победители
Лучшая творческая программа —

педиатрический факультет.
«Вокальное направление», луч=

шие — Ольга Савкина (лечебный фа�
культет); номер «Он сам нарвался» (ле�
чебный факультет).

«Танцевальное направление»,
лучшие — стоматологический факультет
(китайский танец с веерами, балерина,
брейк–данс).

«Инструментальное направле=
ние», лучшие — группа «Mr. Jake» (ле�
чебный факультет); Евгений Афанасьев,
Александр Бартель, Денис Московских,
Виталий Пучков (факультет социальной
работы); Влад Асташов, Роман Федотов
(стоматологический факультет).

Medstars–2011: 
НГМУ зажигает звезды

Текст и фото: Екатерина Прямушко.

Талантливый человек талантлив во всем. Это
еще раз доказали участники фестиваля твор�

чества студентов НГМУ «Medstars–2011». Уже вто�
рой год он проходит в формате соревнования фа�
культетов, что добавляет «Медстарсу» интриги.
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